Die Jury der Evangelischen Filmarbeit empfiehlt



Uzak / Weit

Produktion: NBC Film, Vinkei 2002; Regie, Drehbuch, Kamera, Schnitt: Nuri Bilge Ceylan; Darsteller: Muzaffer Özdemir (Mahmut), Mehmet Emin Toprak (Yusuf), Zuhal Gencer Erkaya, Nazan Kirilmis; Schnitt. Ayhan Ergürsel; Musik: Mozart (K. 364); Format: 35mm, 110 Min., OmU; Verleih: sanartfilm, Postfach 46 28, 90025 Nörnberg, Tel (0911) 9 29 65 60, Telefax (09 11) 9 29 65 61, www.sanartfilm.de; Preise: Cannes 2003 "Grober Preis der Jury" und "Bester Darsteller" (Muzaffer Özdemir und Mehmet Emin Toprak), FIPRESCI Grand Prix "Bester Film des Jahres" 2003 u.a.

Kinostart: 3. Februar 2005

Mahmut lebt zurückgezogen in einer gerimmigen Wohnung in Istanbul. Als Werbefotograf hat er den künstlerischen Anspruch früherer Tage aufgegeben, um materiell abgesichert und unuartört leben zu können. Als seine geschiedene Frau mit ihrem jetzigen Mann nach Kanada auswandern will, wird für einen Augenblick der emotionale Verlust spürbar, den er erlitten hat. Doch allgemein ist sein Verhältnis zu den anderen oder zur Außenwelt distanziert und gleichgültig Dann taucht eines Tages Yusuf auf, ein junger Verwandter aus seinem Heimatort, Er möchte vorübergehend bei ihm wohnen, um sich eine Arbeit im Hafen zu suchen. Seine geordnete Welt und sein durchgeplanter Alltag werden durch Yusufs Anwesenheit empfindlich gestört. Da dessen Jobsuche sich als zunehmend aussichtslos erweist und der Aufenthalt dadurch unbegrenzt verlängert zu werden scheint, kommt es zwischen den beiden Männem zum Streit; Vorwürfe und Verdächtigungen dokumentieren ihre gegenseitige Entfremdung. Schließlich verlässt Yusuf die Wohnung.

Cevlans Film ist die Momentaufnahme einer Türkei im Umbruch zwischen großstädtischer Moderne und ländlicher Tradition. Das winterliche Istanbul wird zum Sinnbild einer sozialen Kälte, die Yusufs Erwartungen auf Arbeit und Liebe enttäuscht und Mahmut sozial vereinzelt. Die traditionellen Werte einer ländlichen Gemeinschaft wie Gastfreundschaft und Familiensolidarität finden in der Lebenswelt der Großstadt keinen Platz mehr. Mit dem Gewinn an individueller Freiheit wächst auch die Distanz zwischen den Personen. Tragisch und komisch wirken die Versuche Yusufs, in die individuell eingerichtete Welt seines Verwandten einzudringen. Die Räume zwischen den Einzelnen und ihrer Welt werden neu vermessen Seinen bedeutenden Vorbildern Angelopoulos und Tarkowskij ebenbürtig, entwirft Ceylan ein modernes Gegenbild zu den Klischees über das Leben in der Türkei und liefert damit einen brisanten und aktuellen Beitrag zur Diskussion um den EU-Beitritt des Landes.



Herausgegeben vom Filmkulturellen Zentrum im Gemeinschaftswerk der Evangelischen Publizistik gGmbH Postfach 50 05 50, 60394 Frankfurt am Main, Tel.: 069/5 80 98-155/-154; Fax: 5 80 98-274 Filme des Monats im Internet: http://www.gep.de/filmdesmonats/